
     

    

Gemeinderat - öffentlich - vom 22.11.2016 
 1) TOP 1-057/16  Neuverpflichtung als Stadtrat - Böhm Michael 

 
Herr Michael Böhm wird von Oberbürgermeister Erik Pauly auf die gewissenhafte Erfüllung 
seines Amtes als Stadtrat mit folgendem Wortlaut verpflichtet: 
 
„Ich gelobe Treue der Verfassung, Gehorsam den Gesetzen und gewissenhafte Erfüllung 
meiner Pflichten. Insbesondere gelobe ich, die Rechte der Stadt gewissenhaft zu wahren 
und deren Wohl und das ihrer Einwohner nach Kräften zu fördern.“  
 
 
 



   

 
 2) TOP 1-058/16  Gemeinderat - Änderung Ausschussbesetzung 

 
 
Beschluss:  Der Änderung der Ausschuss- und Gremienbesetzungen wird 

zugestimmt. 
 
(einstimmig) 

 
 
 



   

 
 3) TOP   Bürger fragen 

 
Keine.  
 
 
 



   

 
 4) TOP 1-113/16  Bekanntgabe der in der nichtöffentlichen Gemeinderatssitzung 
vom 8. November 2016 gefassten Beschlüsse 

 
 
Beschluss:  Die in der nichtöffentlichen Gemeinderatssitzung vom 8. No-

vember 2016 gefassten Beschlüsse werden bekannt gegeben.  
 

 
 
 



   

 
 5) TOP 1-111/16  Amt 1 Zentrale Steuerung und Finanzen - Besetzung Vertretungs-
stelle Sachgebiet 12 Hauptverwaltung 

 
 
Beschluss:  Der befristeten Wiederbesetzung der frei werdenen Stelle im 

Sachgebiet 12 Hauptverwaltung wird zugestimmt. 
 
(einstimmig) 

 
 
 



   

 
 6) TOP 2-022/16  Anpassung des Kurtaxesatzes - Satzungsänderung 

 
 
Beschluss:  Der Gemeinderat beschließt 

 
1. auf Grundlage der Kalkulation den Kurtaxensatz ab 1. 

Januar 2017 auf 1,50 € für Erwachsene und 0,50 € für 
Kinder und Jugendliche festzusetzen. 

 
2. die Satzung zur Änderung der Satzung über die Erhe-

bung einer Kurtaxe. 
 
(26 Ja, 6 Enthaltungen) 

 
 
 



   

 
 7) TOP 7-003/16  Jahresabschluss 2015 - Eigenbetrieb Wasserwerk - Prüfung 

 
 
Beschluss:  Der Gemeinderat stellt den Jahresabschluss 2015 des Eigenbe-

triebes „Wasserwerk“ der Stadt Donaueschingen nach den 
ausgewiesenen Ergebnissen fest. 
 
(31 Ja, 1 Enthaltung) 

 
 
 



   

 
 8) TOP 7-004/16  Jahresabschluss 2015 - Eigenbetrieb Abwasser - Prüfung 

 
 
Beschluss:  Der Gemeinderat stellt den Jahresabschluss 2015 des Eigenbe-

triebes „Abwasserbeseitigung“ der Stadt Donaueschingen nach 
den ausgewiesenen Ergebnissen fest. 
 
(einstimmig) 

 
 
 



   

 
 9) TOP 1-086/16  Feststellung Jahresabschluss 2015 des Eigenbetriebs Wasser-
werk 

 
 
Beschluss:  1. Der Jahresabschluss 2015 wird wie unter Punkt 4 aufge-

führt festgestellt. 
 

2. Der Jahresgewinn in Höhe von 165.502,28 € wird auf 
neue Rechnung vorgetragen. 
 

3. Die Verwaltung wird entlastet. 
 

(einstimmig) 
 
 
 



   

 
 10) TOP 1-089/16  Feststellung Jahresabschluss 2015 des Eigenbetriebs Abwas-
serbeseitigung 

 
 
Beschluss:  1. Der Jahresabschluss 2015 wird wie unter Punkt 4 aufge-

führt festgestellt. 
 

2. Der Jahresgewinn in Höhe von 939.031,75 € wird auf 
neue Rechnung vorgetragen. 
 

3. Die Verwaltung wird entlastet. 
 

(einstimmig) 
 
 
 



   

 
 11) TOP 1-099/16  Eigenbetrieb Wasserwerk - Wirtschaftsplan-Entwurf 2017 

 
Herr Stadtrat Kuttruff: Er bitte die Kämmerei um die Erstellung einer Vorlage über das Zins-
management der Stadtverwaltung. 
 
Herr Oberbürgermeister Pauly: Man werde eine Vorlage fertigen. 
 
 
Beschluss:  Den Beschlussvorschlägen Nr. 1 bis Nr. 5 der Verwaltung wird 

zugestimmt.  
 
(27 Ja, 2 Nein, 3 Enthaltungen) 

 
 
 



   

 
 12) TOP 1-109/16  Eigenbetrieb Abwasserbeseitigung - Wirtschaftsplan-Entwurf 
2017 

 
 
Beschluss:  Den Beschlussvorschlägen Nr. 1 bis Nr. 5 der Verwaltung wird 

zugestimmt.  
 
(einstimmig) 

 
 
 



   

 
 13) TOP 1-103/16  Haushalt 2017 - Beratung des Finanzhaushalts und der mittel-
fristigen Finanzplanung 2017 - 2020 

 
Herr Oberbürgermeister Pauly: Die Verwaltung könne nicht willkürlich Punkte streichen, das 
sei Aufgabe des Gemeinderates. Er möchte nur gewisse Punkte ansprechen, die ihm und 
der Verwaltung wichtig seien: 
 
Das wichtigste Projekt sei für ihn in den kommenden Jahren der Neubau der Realschule, der 
zusammen mit der Konversion realisiert werden solle. Dies sei eine Investition in die Bildung. 
Der Ausbau der Breitbandversorgung habe einen hohen Stellenwert. Er unterstütze hierfür 
die Gründung eines Eigenbetriebes. 
 
Die Europäische Union fördere das Projekt „Neugestaltung Donauzusammenfluss“ und des-
halb solle man die Chance nutzen, das Projekt umzusetzen auch wenn dies mit einer großen 
Kraftanstrengung verbunden sei. Ein weiteres Projekt genieße bei ihm eine hohe Priorität 
und zwar der Irmapark. Hierfür habe heute der Spatenstich stattgefunden und es solle ein 
Generationenpark geschaffen werden. 
 
Beim Parkschwimmbad und bei der Mehrzweckhalle Grüningen sehe er hingegen Einspar-
potenziale. 
 
Da der Teilhaushalt 4 heute unbedingt beschlossen werden müsse, beginne man mit diesem 
Teilhaushalt. 
 
Teilhaushalt 4 
 
Profitcenter 11.24 - Gebäudemanagement/Technisches Immobilienmanagement, Seite 
421 
 
Herr Stadtrat Hall: 
EDV Netz Planungs- und Baukosten 
werden 2017 auf 50.000 € reduziert. Für die Jahre 2018 und 2019 werden jeweils 200.000 € 
in die Planung genommen werden. 
 
Schulstraße 6, Energetische Sanierung 
Diese Maßnahme solle komplett gestrichen werden. 
 
Grüningen, Rathaus, Generalsanierung 
Die Maßnahme solle von 2020 in 2021 ff. geschoben werden. 
 
Grüningen, Rathaus, Verdunkelung Ratssaal 
Die hierfür vorgesehenen 2.000 € im Jahr 2021 ff. sollen gestrichen werden. 
 
Beschluss: EDV Netz Planungs- und Baukosten 

Der Reduzierung im Jahr 2017 auf 50.000 € und der Erhöhung der Beträge 
für die Jahre 2018 und 2019 auf jeweils 200.000 € wird zugestimmt. 

 
Schulstraße 6, Energetische Sanierung 
Der Streichung der Maßnahme wird zugestimmt. 

 
Grüningen, Rathaus, Generalsanierung 
Der Verschiebung der Maßnahme von 2020 in 2021 ff. wird zugestimmt. 

 



   

Grüningen, Rathaus, Verdunkelung Ratssaal 
Der Streichung der Maßnahme wird zugestimmt. 
 
(17 Ja, 14 Nein) 

 
 
Profitcenter 11.24 - Gebäudemanagement/Technisches Immobilienmanagement, Seite 
422 
 
Neudingen, Gnadentalkapelle, Hausschwammbefall 
Herr Oberbürgermeister Pauly (auf Frage von Frau Stadträtin Weishaar) Die Stadt müsse für 
das Jahr 2018 300.000 € vorsehen, da es sich hier um eine denkmalschutzrechtliche Ange-
legenheit handele und dafür sei die Stadt verantwortlich und müsse zahlen. 
 
 
Profitcenter 11.25 - Technische Dienste Donaueschingen, Seite 423 
 
Verschiedene Ersatzbeschaffungen 
Herr Stadtrat Hall: Er plädiere für eine Reduzierung der Beträge auf jeweils 100.000 €. Wenn 
eine höhere Ersatzbeschaffung komme, dann werde man dies auch bewilligen. 
 
Beschluss: Der Reduzierung der Beträge in den Jahren 2018, 2019 und 2020 auf jeweils 

100.000 € wird zugestimmt. 
 
 (21 Ja, 6 Nein, 4 Enthaltungen) 
 
 
Profitcenter 54.10 - Gemeindestraßen, Seite 425 
 
Mängel-App / Beschaffung 
Frau Stadträtin Dr. Jarsumbek: Sie empfehle die Streichung der Mängel-App 
 
Beschluss: Der Streichung der Mängel-App aus der mittelfristigen Finanzplanung wird 

zugestimmt. 
 
 (einstimmig) 
 
Alte Wolterdinger Straße, II. BA Sonnhaldenstraße bis MediClin 
Frau Stadträtin Dr. Jarsumbek: Die vorgesehenen 400.000 € sollen in das Jahr 2021 ff. ge-
schoben werden. 
 
Beschluss:  Der Verschiebung der Maßnahme mit vorgesehenen 400.000 € aus dem Jahr 

2017 in das Jahr 2021 ff. wird zugestimmt. 
 
 (21 Ja, 8 Nein, 2 Enthaltungen) 
 
 
Profitcenter 54.10 - Gemeindestraßen, Seite 426 
 
Dürrheimer Straße, Erweiterung Radweg 
Frau Stadträtin Riedmaier: Die hierfür vorgesehenen 35.000 € sollen in das Jahr 2018 ge-
schoben werden. 
 
Beschluss: Der Verschiebung der Maßnahme mit 35.000 € in das Jahr 2018 wird zuge-
stimmt: 



   

 
  (17 Ja, 12 Nein, 2 Enthaltungen) 
 
 
Friedenstraße 
Herr Stadtrat Hall: Die Sanierung der Friedenstraße solle in das Jahr 2021 ff. geschoben 
werden. 
 
Beschluss: Der Verschiebung der für die Friedenstraße vorgesehenen 40.000 € in das 

Jahr 2021 ff. wird zugestimmt. 
 
 (27 Ja, 2 Nein, 2 Enthaltungen) 
 
Gemeindeverbindungsstraße Donaueschingen-Bad Dürrheim (Alte B 27), Deckenbelagsar-
beiten 
Frau Stadträtin Dr. Jarsumbek: Die Maßnahme solle nach 2021 ff. geschoben werden. 
 
Beschluss: Der Verschiebung der Maßnahme mit 85.000 € in das Jahr 2021 ff. wird zuge-

stimmt. 
 
 (22 Ja, 7 Nein, 2 Enthaltungen) 
 
Käferstraße, Sanierung Parkplatz bei Volksbank 
Frau Dr. Jarsumbek: Die Sanierung könne auch im Jahr 2018 gemacht werden. 
 
Beschluss: Der Verschiebung der Maßnahme mit 25.000 € in das Jahr 2018 wird zuge-

stimmt. 
 
 (einstimmig) 
 
Herr Bunse: Er möchte an dieser Stelle daran erinnern, dass es durch das Verkehrskonzept, 
welches der Gemeinderat schon beschlossen habe, noch zu Nachmeldungen kommen kön-
ne, die noch nicht in den Haushaltsplanentwurf eingearbeitet seien. 
 
Profitcenter 54.10 - Gemeindestraßen, Seite 427 
 
4. BA Schützenberg Erschließung 
Herr Stadtrat Kuttruff: Eine Erschließung des 4. Bauabschnitts sei momentan nicht nötig und 
somit könne man die 235.000 € in das Jahr 2021 ff. schieben. 
 
Beschluss: Der Verschiebung der Erschließung des 4. BA Schützenberg mit 235.000 € in 

das Jahr 2021 ff. wird zugestimmt. 
 
 (einstimmig) 
 
2. BA Spitalstraße, Heinrich-Feurstein-Straße / Spitalstraße 
Frau Stadträtin Dr. Jarsumbek: Der 2. Bauabschnitt Spitalstraße solle nach 2021 ff. verscho-
ben werden. 
 
Beschluss: Der Verschiebung des 2. BA Spitalstraße mit 250.000 € in das Jahr 2021 ff. 

wird zugestimmt. 
 
 (einstimmig) 
 
Aasen, 1. BA Ostbaarstraße bis Rathaus 



   

Frau Stadträtin Dr. Jarsumbek: Diese Maßnahme könne in das Jahr 2021 ff. geschoben 
werden. 

 
Beschluss: Der Verschiebung des 1. BA Ostbaarstraße bis Rathaus in Aasen mit 250.000 

€ in das Jahr 2021 ff. wird zugestimmt. 
 
  (einstimmig) 
 
 
Profitcenter 54.10 - Gemeindestraßen, Seite 428 
 
Aasen, 3. BA Rathaus bis Grubenstraße 
Frau Stadträtin Dr. Jarsumbek: Diese Maßnahme könne in das Jahr 2021 ff. geschoben 

werden. 
 
Beschluss: Der Verschiebung des 3. BA Rathaus bis Grubenstraße in Aasen mit 130.000 

€ in das Jahr 2021 ff. wird nicht zugestimmt. 
 
  (6 Ja, 24 Nein, 1 Enthaltung) 
 
Aasen, Golfplatz / Zufahrt Öschberghof, Sanierung 
Herr Bunse: Diese Position könne man streichen. 
 
Aasen, Klosterstraße, Gehweg Friedhof zum Schützenhaus 
Herr Stadtrat Bäurer: Diese Baumaßnahme müsse auf 2017 vorgezogen werden. 
 
Beschluss: Dem Vorziehen der Baumaßnahme des Gehwegs Friedhof zum Schützen-

haus in Aasen mit 60.000 € in das Jahr 2017 wird zugestimmt. 
 
  (26 Ja, 5 Nein) 
 
Aasen, Obere Steig, Straßenausbau mit Gehweg 
Frau Stadträtin Dr. Jarsumbek: Die Maßnahme solle in das Jahr 2021 ff. geschoben werden. 
 
Beschluss: Der Verschiebung des Straßenausbaus der Oberen Steig in Aasen mit 

180.000 € in das Jahr 2021 ff. wird zugestimmt. 
 
  (einstimmig) 
 
Grüningen, Kirchplatz, mobile Beleuchtung 
Herr Stadtrat Hall: Diese Position solle gestrichen werden. 
 
Beschluss: Der Streichung der Position „mobile Beleuchtung“ mit einem Betrag von 

10.000 € wird zugestimmt. 
 
  (einstimmig) 
 
 
Profitcenter 54.10 - Gemeindestraßen, Seite 429 
 
Heidenhofen, Umgestaltung Kirchplatz, Planungs- und Baukosten 
Herr Stadtrat Hall: Wenn man 2017 10.000 € für die Planung in die Hand nehme, müsse man 
die Umgestaltung des Kirchplatzes zügig anstreben. Die Umgestaltung mit 300.000 € solle 
auf 2019 vorgezogen werden. 
 



   

Beschluss: Dem Vorziehen der Umgestaltung des Kirchplatzes in Heidenhofen mit 
300.000 € in das Jahr 2019 wird zugestimmt. 

 
  (einstimmig) 
 
Hubertshofen, K 5736 / Hubertshofener Straße, Radweg 
Herr Stadtrat Karrer: Diese Maßnahme solle gestrichen werden. 
 
Beschluss: Der Streichung der Maßnahme „Radweg“ mit 35.000 € im Jahr 2019 wird nicht 

zugestimmt. 
 
  (4 Ja, 26 Nein, 1 Enthaltung) 
 
 
Hubertshofen, 1. und 2. BA Schwimmbadstraße 
Herr Stadtrat Hall: Er plädiere für eine Streichung des 1. und 2. Bauabschnitts in der 
Schwimmbadstraße in Hubertshofen. 
 
Beschluss: Der Streichung des 1. und 2. BA der Schwimmbadstraße in Hubertshofen mit 

260.000 € im Jahr 2019 und 190.000 € im Jahr 2020 wird zugestimmt. 
 
  (21 Ja, 4 Nein, 6 Enthaltungen) 
 
Hubertshofen, Sebastianstraße, Aufbau und Umbau Buswartehäuschen aus Mühlwiesen 
Herr Stadtrat Hall: Diese Position solle gestrichen werden. 
 
Beschluss: Der Streichung der Maßnahme „Aufbau und Umbau Buswartehäuschen“ im 

Jahr 2018 mit 11.200 € wird zugestimmt. 
 
 (einstimmig) 
 
Neudingen, Gnadentalstraße, Gemeindeverbindungsstraße Fürstenberg, neuer Deckenbelag 
Herr Stadtrat Blaurock: Die Aufbringung des neuen Deckenbelags könne nach 2019 ver-
schoben werden. 
 
Beschluss: Der Verschiebung des Aufbringens des neuen Deckenbelags in der Gnaden-

talstraße Neudingen mit 75.000 € vom Jahr 2018 ins Jahr 2019 wird zuge-
stimmt. 

 
 (25 Ja, 5 Nein, 1 Enthaltung) 
 
Neudingen, Rathausplatz, Neugestaltung 
Herr Stadtrat Hall: Die Neugestaltung des Rathausplatzes solle nach 2018 vorverlegt wer-

den. 
 
Beschluss: Dem Vorziehen der Neugestaltung des Rathausplatzes in Neudingen mit 

310.000 € in das Jahr 2018 wird zugestimmt. 
 
 (einstimmig) 
 
Pfohren, Donaustraße, Straßenausbau 
Stadträtin Dr. Jarsumbek: Der Straßenausbau der Donaustraße solle erst im Jahr 2021 ff. 
vorgenommen werden. 
 
Beschluss: Der Verschiebung des Straßenausbaus in der Donaustraße in Pfohren mit 



   

130.000 € vom Jahr 2019 ins Jahr 2021 ff. wird zugestimmt. 
 
 (15 Ja, 12 Nein, 4 Enthaltungen) 
 
Pfohren, Gemeindeverbindungstraße Richtung Unterbaldingen 
Frau Stadträtin Dr. Jarsumbek: Sie plädiere für eine Verschiebung der Baumaßnahme in das 
Jahr 2021 ff. 
 
Beschluss: Der Verschiebung der Baumaßnahme an der Gemeindeverbindungsstraße 

Richtung Unterbaldingen in Pfohren mit 120.000 € in das Jahr 2021 ff. wird 
nicht zugestimmt. 

 
  (11 Ja, 20 Nein) 
 
Pfohren, Wiesenstraße, Ausbau Blumenweg / Friedhof 
Frau Stadträtin Dr. Jarsumbek: Der Ausbau solle erst 2019 stattfinden. 
 
Beschluss: Der Verschiebung des Ausbaus der Wiesenstraße mit 200.000 € in das Jahr 

2019 wird nicht zugestimmt. 
 
 (5 Ja, 26 Nein) 
 
Pfohren, Wiesenstraße, Parkplatzerweiterung Friedhof 
Frau Stadträtin Dr. Jarsumbek: Die Parkplatzerweiterung solle gestrichen werden. 
 
Beschluss:  Der Streichung der Position „Parkplatzerweiterung Friedhof“ in der Wiesen-

straße in Pfohren mit 10.000 € im Jahr 2017 wird nicht zugestimmt. 
 
  (14 Ja, 15 Nein, 2 Enthaltungen) 
 
Wolterdingen, Anbindung L 180 / Rückbau Längefeldstraße 
Herr Bunse: Diese Position müsse umbenannt werden und die 60.000 € könne man im Jahr 
2017 streichen, für das Jahr 2018 müssten hier allerdings 1.070.000 € eingestellt werden. 
 
Beschluss: Der Umbenennung der Position in „Wolterdingen, Anbindung L 180, Straßen-

bau Längefeldstraße“, der Streichung der 60.000 € im Jahr 2017 und der Ein-
stellung der für das Jahr 2018 vorgesehenen 1.070.000 € wird zugestimmt. 

 
 (20 Ja, 4 Nein, 7 Enthaltungen) 
 
Wolterdingen, 2. BA Gemeindeverbindungsstraße Wolterdingen-Beckhofen 
Herr Stadtrat Kuttruff: Die 165.000 € im Jahr 2018 sollen in das Jahr 2020 geschoben wer-

den. 
 
Beschluss: Der Verschiebung der 165.000 € aus dem Jahr 2018 in das Jahr 2020 wird 

zugestimmt. 
 
 (25 Ja, 4 Nein, 2 Enthaltungen) 
 
Wolterdingen, 3. BA Gemeindeverbindungsstraße Wolterdingen-Beckhofen 
Herr Stadtrat Kuttruff: Da der 2. Bauabschnitt in das Jahr 2020 geschoben worden sei, könne 
man den 3. BA nach 2021 ff. legen. 
 
Beschluss: Der Verschiebung des 3. Bauabschnitts mit 80.000 € in das Jahr 2021 ff. wird 

zugestimmt. 



   

 
 (25 Ja, 5 Nein, 1 Enthaltung) 
 
Wolterdingen, Neubau Weiherbachbrücke 
Herr Stadtrat Blaurock: Der Neubau der Weiherbrücke solle gestrichen werden. 
 
Beschluss: Der Streichung des Neubaus der Weiherbrücke mit 240.000 € im Jahr 2017 

wird nicht zugestimmt. 
 
 (8 Ja, 18 Nein, 5 Enthaltungen) 
 
 
Herr Stadtrat Blaurock: Der Neubau der Weiherbachbrücke solle auf 2019 geschoben wer-

den. 
 
Beschluss: Der Verschiebung des Neubaus der Weiherbrücke in Wolterdingen mit 

240.000 € in das Jahr 2019 wird nicht zugestimmt. 
 
 (8 Ja, 19 Nein, 4 Enthaltungen) 
 
 
Beschluss:  Der Gemeinderat führt die Beratung zum Entwurf des Finanz-

haushalts in seiner Sitzung am 29. November 2016 fort. 
 
 
 



   

 
 14) TOP   Anfragen aus dem Gemeinderat und Verschiedenes 

 
Keine.  
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